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06要闻·南城

阅读提示

得益于项目建设的大力推进，前三季度丽水经开区固定资产投资同比增
长16.3%，增速位列全市第一。

□ 记者 姚驰

本报讯 日前，记者从丽水经开区获悉，今年

前三季度，面对疫情等不利因素影响，丽水经开

区 累 计 新 开 工 亿 元 以 上 项 目 21 个 ，总 投 资

256.3 亿元；竣工（投产）亿元以上项目 7个，总投

资 77.7亿元。得益于项目建设的大力推进，前三

季度丽水经开区固定资产投资同比增长 16.3%，

增速位列全市第一。

今年以来，丽水经开区按照重大项目提速增

效要求，牢固树立“以项目看发展论英雄”理念，

牢牢抓住重大项目建设这个“牛鼻子”，再次吹响

扩大有效投资的集结号，全力推进项目建设扩大

投资攻坚战，以项目建设之“进”，支撑经济发展

之“稳”，以实干实绩交出抓项目、扩投资、稳经

济、优结构的高分答卷。据介绍，丽水经开区前

三季度开竣工重大项目总投资、全年开竣工重大

项目总投资均位列全市第一。

在日前举行的全市四季度重大项目开竣工

推进会上，丽水经开区共有 20 个参加，总投资

181.6 亿元。其中，新开工项目 7 个，总投资 68.6

亿元，年度投资 3.5亿元；竣工（投产）项目 13个，

总投资 113亿元。这些重大项目中，丽水经开区

开工标志性项目为化工园区基础设施提升建设

项目，总投资 50亿元，年度计划投资 1亿元；竣工

标志性项目为丽水中欣晶圆大直径硅片外延项

目，总投资 40 亿元，项目建成达产后，可实现年

产值 50亿元，助力丽水跻身国内外延片产能“第

一梯队”。

浙江丽水中欣晶圆半导体科技有限公司董事

长贺贤汉作为全市重大产业类标志性投产项目在

推进会上作代表发言，他表示，该项目于 2021年

11月15日土地摘牌并开工，2022年5月30日便实

现项目主体封顶，并提前一个月厂房顺利竣工，为

后续试生产奠定了坚实的基础。该项目的建设将

助力丽水跻身国内外延片产能“第一梯队”，为国

内半导体产业供应链的完善作出贡献。

接下来，丽水经开区将以党的二十大精神为

指引和动力，坚持“项目为王、落地为王、大干快

上”，在确保安全和质量的前提下，以更大的力度

实施“扩大有效投资攻坚行动”，努力为全市大局

多作贡献。

全年新开工亿元以上项目28个，累计总投资324.9亿元

丽水经开区固定资产投资持续领跑

□ 通讯员 朱雯莉

本报讯 近日，省碳达峰碳中和工作领导小组办公

室公布全省第二批低（零）碳乡镇（街道）、村（社区）及减

污降碳协同试点创建单位名单。丽水经开区成功入选

省级减污降碳协同试点创建单位名单。

“近年来，经开区以实现碳达峰、碳中和目标引领，

坚定不移走生态优先、绿色发展道路，以建立标准、机制

创新、数字赋能为手段，加快形成减污降碳协同推进的

工作格局，实现生态环境质量改善由量变到质变，促进

城市绿色低碳发展，塑造城市竞争新优势。”经开区综合

执法部负责人表示。

为有效探索区域减污降碳新路径，丽水经开区向结

构开刀，注重源头治理，加快推进传统支柱产业绿色化

改造，使其成为实现减污降碳协同增效的重要生力军。

近年来，经开区以“严于国标 50%”的要求开展“史上最

严合成革产业专项整治提升行动”，关停了近 20%的低

效企业、消减了 36.4%的油性生产线、淘汰了 23.6%的基

布定型机……实现了生态合成革行业车间有机废气浓

度减少 7 倍，DMF 浓度下降 90%。如今，经开区的生态

合成革已从“落后产能”转变为引领风潮的“时尚产业”，

向以生态优先、绿色发展为导向的工业高质量发展新路

子前进。

丽水经开区还进一步推动企业形成绿色低碳的生

产方式，使 GDP 变“绿”。“我们企业正在加快实现节能

减碳、降本增效。”近期，浙江合力革业有限公司在经开

区南城供电分局指导下完成了污水处理系统和生产线

电机等能效提升项目，该企业相关负责人表示，实施节

能降碳技术改造后，公司预计每年可节约电量近 50 万

千瓦时，节省电费超 35 万元。同时公司积极推进分布

式光伏建设，目前光伏年发电量达 1.55兆瓦，预计每年

可节约碳排放量 1800吨，节省用电成本约 120万元。

“在调研服务区内企业的过程中，我们发现合成革

企业普遍存在空压机配置与运行负载不匹配、泄漏大及

污水处理系统曝气风机采用能耗较高的罗茨风机等问

题，这些问题解决了，就意味着可实现节能 20%以上。”

经开区南城供电分局表示，在解决行业共性问题的同

时，经开区还根据实际情况，为企业提供全方位的节能

减污指导，量身定制“一企一策”绿色用能服务，积极推

进行业能效提升项目，助力工业企业综合能效提升。

与此同时，在“双碳”战略和“数字化转型”双轮驱动

下，经开区以生态环境数字化改革为抓手，加快创新数

字化驱动能源服务机制，从能耗监测、能源预警、用能报

告等方面推进碳排放数字化管理，保障低碳数字化合理

应用，尤其是温室气体排放清单数据应用。

从“人防”到“数防”，经开区空气质量迈上新台阶。

细颗粒物年均浓度由 2019年的每立方米 26微克降低到

2021年的 21微克；空气质量优良天数比例由 97.7%提高

到 99.7%，重污染天数为 0天。“协同推进减污降碳是贯

彻新发展理念推动经济社会发展全面绿色转型的有力

抓手。”经开区相关负责人表示，未来，经开区将持续聚

焦绿色发展、改革创新，全力支持有条件的企业开展减

污降碳协同治理工作，为企业绿色发展加油赋能，并通

过一体化协作理念进行减污降碳，实现以废治废、协同

增效、理念创新、技术创新，形成具有经开区辨识度的减

污降碳协同新模式。

丽水经开区入选
省第二批减污降碳协同试点

□ 通讯员 韦玥

本报讯 日前，同济大学建筑设计研究院（集

团）有限公司党委书记汤朔宁到丽水经开区实地

考察，畅谈七百秧区块建设愿景。丽水经开区党

工委书记、管委会主任刘志伟，委领导刘高深、姚

建波，上海城建建设实业集团董事长王纪来陪同

考察或参加座谈。

近年来，丽水经开区围绕七百秧区块，启动

建设了丽水国际会展中心、中广万达商圈、浙西

南科创中心产业园、体育中心、北京师范大学丽

水实验学校等一大批标志性、引领性、覆盖全市

域、辐射浙西南、长三角的重大项目。

汤朔宁一行参观了经开区产业创新综合体

项目现场、滚动功能部件产业小微园、上海城建

实业丽水装配式材料生产基地、七百秧区块等

地。在听取经开区城市发展情况、产城融合重点

项目、七百秧区位情况等介绍后，汤朔宁对丽水

经开区取得的发展成就给予充分肯定，并表示七

百秧作为未来“瓯江新区”建设的核心区块，有着

良好的发展优势和发展环境，是一块投资的宝

地，兴业的沃土，希望丽水经开区进一步明确自

身定位，加强战略谋划和顶层设计，充分发挥园

区比较优势，更加注重从全局谋划一域、以一域

服务全局，做足资源文章、做好特色规划，确保各

项规划更加适应时代要求、更加符合发展规律、

更加体现全区人民的意愿。

座谈会上，刘志伟对汤朔宁一行的到来表示

热烈欢迎。他表示，随着“瓯江新区”谋划建设的

不断加快，经开区产业、科技、人才的集聚效应日

益凸显，七百秧核心区块的功能定位及规划设计

的更新重构也愈显迫切。希望双方就如何在产

城高度融合的新阶段，实现七百秧作为城市发展

的“核心”与“绿心”的有机融合共商共议，努力实

现互利共赢，共同发展。

汤朔宁就七百秧区块建设提出“有温度、可

阅读、能生长”的理念。他认为，七百秧区块建设

要以人为本，把生活的理念融入建筑设计，将七

百秧公园的绿色生态向外渗透，通过小街区、密

路网的布局设计体现人文关怀，真正打造宜居宜

业的人文城市区块；要注重区域建筑形态多样

性，开发立体空间强化城市韧性，优化设计控制

增强城市灵动性；要顺承城市生长发展的思路，

摸准区块功能定位，植入行政、经济、文化、教育

功能，作为未来产业孵化、培育、生长的沃土。

当天，汤朔宁一行还实地考察了小白岩区

块，详细了解未来建筑科创产业园建设发展等情

况。
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